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本报记者 徐洁

高校跟企业联合
不是急功近利

什么是“985”“211”？通俗
地说，凡入选“211”“985”工程
的高校，在高考填报志愿时大
都列入提前批次和本科一批重
点。“211工程”是国家“重点”建
设院校，“985工程”院校则是

“重中之重”，全国仅有39所高
校入围“985工程”。

6月28日，教育部表示，将
“985工程”“211工程”等重点建
设项目，统一纳入世界一流大
学和一流学科建设（称“双一
流”），目前正研究制定实施办
法和配套政策，拟于今年启动
新一轮建设。

身为教育界有关文件参与
者的张力在关注什么？张力说，
985、211工程画一个句号，国务
院去年发布“双一流”创建之
后，今年就要逐步配套落实了，
与此同时，他更关注的是产学
研协同创新这件事。

“大家想想，‘双一流’的这
块蛋糕能有多大？原来是100多
所985、211工程学校，现在有可
能扩展到200所、近300所。在全
国3000所高校当中，也就是1/

10。但是我们剩下的9/10能不
能在产学研协同创新方面有所
作为？”张力认为，其实是完全
有可能的，因为在全世界范围
内，产学研协同创新也有不同
的模式。

张力介绍，日本、韩国、欧
洲、美国，各有各的模式，有的是
政府强力支持的，有的是政府在
旁指导，但不管哪种模式，他们
都做得风生水起，就拿咱们的产
学研协同创新平台来说，明年会
有80个平台建设，现在已经38个
了，将来整个行业、企业就认准
了这条道，研发成果从上游到中
游到下游，联通起来、顺畅起来
了，转化为现实生产力。

有质疑的声音说，这样的
发展是不是有点急功近利了？
张力认为，在创新驱动发展的

国情下，在往基本实现现代化
方向不断追赶的情况下，快一
点无妨。

“这里我想起了欧洲的
一个大学校长曾经跟我说，
原来他们前辈的欧洲校长，
是多么看不起美国人，觉得
美国大学居然搞那些跟企业
联合的玩意。结果呢，现在欧
洲下行压力那么大，欧盟在
组 织 大 学 校 长 跟 企 业 家 联
手。”张力说。

高考扩招带来
充足的人力资源

当下，我省考生正在准备
高考志愿填报，“一本线”以上
人数扩充是今年高考招生的显
著特点之一。

高等教育毛入学率，是指
高等教育在学人数与18岁-22
岁之间适龄人口之比。以这一
比例为依据，张力给出了一
组数字，2012年，我国的高等
教育毛入学率刚刚达到30%，
同期中高收入国家已经达到
34%，发达国家普遍都已经达
到了75%。

目前，我国的高等教育毛
入学率达到40%，到2020年预
计达到50%。张力说，1999年大
学扩招开始，我国的高等教育
毛入学率从10%到40%了，国
际上通常认为，50%以上为高
等教育普及化阶段，中国想要
建设人力资源强国，高等教育
毛入学率50%这个槛，是必须
要过的。

扩招后，高等教育教学质

量一直被广为诟病。张力说，现
在高等教育整个的办学质量和
办学条件、校舍、占地，都是今
非昔比，如果没有扩招，我们就
不可能保证每年有六七百万新
生入学，且有一半以上是农村
户口的孩子，扩招至少为他们
提供了受高等教育的出路，同
时，嫦娥工程、神州工程中，才
能有这么多的人力资源。

重点高校大部分经费
也靠自筹

讲座现场，有听众问，中国
教育经费相对不足，目前的
985、211高校教育经费相对较
多，而教育经费不足的高校崇
尚教育GDP主义，如何破解这
个问题？

张力说，关于经费的问题，
的确是一个大的问题，去年全
国的高校当中，有4所大学的年
度支出超过100亿。他们分别是
清华、北大、浙大和上海交大，
但是国家给的拨款，少则20亿，
多则40亿，也就是说像清华这
样的学校，需要自己向外筹资
130多亿。

“有一句名言说，没有一所
大学校长觉得他的钱是够用
的。”张力说，“基本的生均拨款
差别的确不小，最多的时候，省
与省之间可以差八倍，但是现
在基本上已经缩小到四到五
倍，你们知道，北京市属院校的
生均拨款已经接近六万元，而
山东刚刚一万多，这是跟地方
财政有明显关联的，慢慢缩小
省级之间的差距，这是一个长
期过程。”

张力建议，山东作为沿海
地区的大省，多渠道筹资也许
是一个可以考虑的重要选择，
现在国家给上海交通大学拨20
亿，学校能够自己筹到100亿。
这难道不是一个学校自身努力
的结果吗？

““双双一一流流””高高校校或或扩扩展展到到两两三三百百所所
教育部教育发展研究中心主任张力做客齐鲁大讲坛，把脉高校发展

文/片 本报记者 刘雅菲

最“老”的都快16岁了

3日，在东荷体育场西侧，
101辆公车整齐地停成了四列，
等着市民去挑选。“早上7点多，
我一来现场吓了一跳。”负责此
次拍卖的金诺国际拍卖有限公
司副总经理刘仰军告诉记者，
虽然时间很早，但已经有不少
市民来到现场挑选车辆。

“一上午的时间得来了四
五百人，火爆程度超出了我们
的预期。”刘仰军说，记者也注
意到，中午的一场大雨让看车
的人少了一些，但雨一停，看车
的人马上又来了，现场很快又
集中了几十位市民。

记者从济南市机关事务管
理局了解到，在济南的公车改
革中，参与拍卖的公车有400多
辆，6日将启动的是拍卖的第一

场。刘仰军介绍，此次拍卖的车
辆共有101辆，多数都是2008年
以前的车辆，品牌类型有帕萨
特、雅阁、别克、奥迪、索纳塔
等。“接下来每一场的拍卖数量
应该都会保持在100辆左右。”

在3日的展示现场，这次拍
卖的车辆信息也被集中公示。
记者梳理发现，这一次拍卖的
公车“年纪”的确都不小了，除4
辆登记日期为2010年外，其余车
辆登记日期均在2010年以前，最
早的一辆是2000年11月21日登记
的。从参考里程上看，这些车辆
中行驶里程最短的是一辆2004年
登记的桑塔纳2000，只有约1 . 6万
公里；最长的则为38万公里，是
一辆2004年登记的大众桑塔
纳；其余车辆参考里程多集中
在一二十万公里。

展示证上自揭短处

记者梳理发现，在所有车

辆当中，起拍价最高的是一辆
2010年的雅阁，行驶了约13万
公里，76000元。从外观看上去，
车辆比较新，内饰看起来也还
不错。起拍价最低的车辆中也
有一辆雅阁，此外还有一辆索
纳塔，这两辆车的起拍价仅有
500元。多数车辆的起拍价都集
中在1万-3万元。

所有的车辆前挡风玻璃
上都贴着一个处置车辆展示
证，除了车辆的基本信息外，
在备注栏还标明了车辆存在
的毛病。上述两辆起拍价为
500元的车，在备注栏内都标
明了“事故车”。据刘仰军介
绍，所有的车辆都经过专业
有资质的评估公司进行过评
估，备注里面的内容是其从
评估公司的报告中摘取的。

“都是车辆存在的毛病，让买
车人做到心中有数。”

除张贴基本信息外，每一
辆车的前盖也都是打开的，市

民可以看看发动机箱里的情
况，但车辆的内饰、舒适度等
情况则只能隔着玻璃看看。这
样的规定让一些看车的市民
觉得不太过瘾。“如果能让我
们打个火听听就好了，对车况
就能更加了解了。”市民张先
生经营一家二手车公司，他计
划在这次拍卖中为公司选回
几辆车，“公车的保养一般都
比私家车好一些，这是它们的
优势，这一次拍卖的起拍价也
比较吸引人。”

想买得交2万元保证金

根据计划，这一场公车拍
卖将于6日9点在中国拍卖行业
协会网络拍卖平台（h t t p : / /

pm.caa123 .org.cn）举办，市民如
果想要参与拍卖，需要携带个
人有效身份证明，每辆车还得
缴纳2万元的拍卖保证金。

“拍卖完成之后，我们会把
车辆直接开到可以过户的地
方，现场完成过户。”刘仰军表
示，买受人需要在成交后2天之
内完成过户手续。“成交价的基
础上，还需缴纳交易费、过户费
等费用，这部分费用应该在300
块钱之内。”

需要注意的是，这一次拍
卖的大多数车辆都只能在济南
本地过户，“因为这些车辆普遍
比较老，在排放标准上达不到
异地过户的标准，大概只有几
辆新车可以过户到济南以外的
地方。”刘仰军表示。

“985”“211”工程或将成历史。2016年高考招生正在进行，教育部的这一政策对考生和家长来说不
啻为一则重磅消息。7月3日下午两点，齐鲁大讲坛在山东大学如约开讲，教育部教育发展研究中心主
任张力受邀，讲述了高校发展模式转型、高等教育人才培养以及去行政化等问题。论坛由山东大学儒
学高等研究院执行副院长、《文史哲》杂志主编王学典主持。
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最最低低550000元元起起，，济济南南公公车车66日日首首拍拍
101辆车首轮待拍，多是2008年以前的

3日，记者获悉，济南市市级机关公车改革取消车辆第一场拍卖将在6日举行。3日-5
日，被拍卖车辆集中在奥体中心东荷广场展示。

3日在奥体中心，市民在查看待拍公车。

教育部教育发展研究中心主任张力做客齐鲁大讲坛，纵论高等教育前沿问题。 本报记者 戴伟 摄
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